

quinto aniversario de la espantosa catástrofe ocasionada por la explosión del vapor *Cabo Machichaco*.

La hermosa ciudad capital de la Montaña no ha olvidado, ni olvidará en mucho tiempo, el luctuoso 3 de Noviembre de 1893, ni el 21 de Marzo de 1894 en que una nueva explosión mató veintitantas personas.

Con una procesión cívica conmemora anualmente Santander, la horrenda catástrofe, rezando responsos y depositando coronas ante el monumento levantado en Maliaño enfrente del muelle en que estuvo atracado el funesto vapor.

En la madrugada del dia 3 del corriente, cuando Santander se disponía á cumplir su piadosa costumbre, moría en París el Sr. Ibarra, dueño de la Compañía de navegación «Vasco Audalua», de la flota de los *cabos*, como vulgarmente es conocida, por llevar todos los vapores que la forman, nombres de cabos geográficos.

De esa Compañía era el *Cabo Machichaco* que con carga de dinamita, barrotes de hierro y cañones de clavos, fué por imprudencia inaudita, atracado con fuego á bordo á uno de los muelles más céntricos y concurridos.

La justicia humana sobreseyó las causas que se instruyeron después de la catástrofe.

Algunas de las familias de los que perecieron en la segunda catástrofe, aún no han percibido las modestísimas pensiones que para ellas votaron las Cortes.

Contra la poderosa Compañía nada se hizo ni criminal ni civilmente.

Los muertos á causa de aquella imprudencia temeraria es el más suave de los calificativos que á aquel horrendo delito puede aplicarse—duermen en paz, y los hijos y las viudas de aquellas víctimas fueron socorridos por la caridad, no indemnizados por la justicia.

Si el Sr. Ibarra (p.e. p.d.) pensó al recordar el aniversario en algo de esto, triste, muy triste habrá sido su agonía.

Opiniones de Mallorca

Nuestro colega «La Correspondencia» de anoche publica un artículo de Filemón, ocupándose de otro artículo publicado el mismo día en las columnas de «La Almudaina», titulado «Opiniones de Mallorca».

Nuestro querido compañero Filemón, hace notar en su escrito que, en los nombres catalogados por «La Almudaina», se ha hecho caso omiso de una personalidad que debió ser la primera de la relación nominal por el último de los indicados colegas.

Y en efecto, Filemón, como casi la inmensa mayoría de las personas entendidas en política que leyeron el mencionado artículo de «La Almudaina», no han podido menos de notar dicha falta, falta que á nuestro entender no pudo en manera alguna pasar inadvertida al distinguido literato, autor de «Opiniones de Mallorca».

Si por acaso nos equivocamos en nuestras anteriores apreciaciones esperamos de la rectitud y caballería de nuestro colega á que

manifeste si al omitir el nombre del consejante veterano de la democracia mallorquina D. Antonio Villalonga Pérez, fué ó no involuntario olvido, lo que le agradecemos haga constar.

Para que nuestros lectores puedan formarse cabal juicio del asunto que nos ocupa, copiamos del artículo de Filemón, los siguientes párrafos que dice:

«Don Antonio Villalonga y Pérez, el veterano y consecuente Jefe de los republicanos federales de esta *region* debió ser el primero de esa relación con que gratamente nos sorprende el editorial del porta-voz del regionalismo mallorquín.

Los federales han de ser el nervio forzadamente de los «noregionalistas».

Cuando los mantenedores de la región se deleitaban en los «Juegos Florales», los federales ennegrecidos por el humo de la pólvora caían acribillados por el plomo unitario en Gracia y en el Trosillo de Valencia.

Un descuido sin duda ha sido el causante de la comisión de «La Almudaina» y poco, muy poco ha de costarle rectificarlo.

D. Antonio Villalonga, si el pasado, es algo merecedor de público respeto, debe figurar en esa campaña de regeneración, el primero, por su honestidad, por su consecuencia, y por su amor á Mallorca por encima de toda idea colectiva de patria».

Noticias locales

La inundación

La reciente inundación es un justo castigo de la naturaleza.

Todo el año los propietarios colindantes estrechan el cauce de los torrentes para aumentar el área de sus fincas y á mas arrojan á ellos los escombros y toda clase de desperdicios.

Viene un aguacero y privado el terreno de su natural alveolo lo que hace es, y hace muy bien, desbordarse e inundarlo todo y luego los causantes del daño gritan contra el Ayuntamiento y contra todo bicho viviente pero pasado el peligro vuelven á las andadas de robar al cauce del torrente y de regalar e porquerías hasta que ocurre otra desgracia y sin aprender ni escarmentarse nunca.

Cero y van wil

Ha caído otra vez un rayo en el Hospital.

Pondrán una serie de pararrayos de cobre (no de hierro) en aquel edificio? No; porque el dinero que debía gastarse en pararrayos en los establecimientos provinciales la Diputación los gastó en fusiles para oficiar de «xoxinet», patriciero.

Adelante.

Nuestra redacción sin novedad.

Un pueblo á oscuras

Es del todo escandaloso lo que pasa con el alumbrado público del Pueblo de Buñola, el martes no se encendió ningún farol, á pesar de estar la vía pública repleta de charcos grandiosos, dando motivo á que los que tenían que transitárla se mojasen hasta las rodillas y sufriesen otras causas más graves.

Llamamos la atención al Alcalde de dicho pueblo, para que haga cumplir con su deber al contratista, que á nuestro ver, y con las quejas que recibimos, son pruebas que no cumple como es debido.

De 2 a 4 de la mañana deben estar encendidos Sr. Alcalde á fin de que vean por donde andan los que con su dinero se pagan el alumbrado y demás arbitrios municipales.

Es para ir al trabajo, que piden luz los que á tal hora madrugaron.

Villalba Serrano

Hemos tenido ocasión de visitar el estudio del Sr. Villalba, entre un sin número de cuadros magistralmente pintados se destacaba uno, fresco aún, con una fotografía de la señora Alcácer en el ángulo superior derecho y una tarjeta artísticamente pintada con una dedicatoria que la Alcácer hace á la «Sociedad Veloz Sport».

Adornan esta tarjeta un escudo y una corona que más bien parecen labrados por las manos del artífice que pintados por las perezosas besadas del pincel; con delicadeza suma ha sabido el Sr. Villalba dar remate á tan artístico cuadro pintando en la parte superior una rosa de tono subidísimo que impresa notablemente la retina y á la parte inferior á la tarjeta tres ó cuatro pensamientos que resaltan soberbiamente sobre el fondo de raso blanco; un marco de terciopelo cubría dignamente este hermoso cuadro.

Bien por el Sr. Villalba, que sin rodeos ni amanneramientos sostiene la cruda lachas de la vida, mandando cuadros al Extranjero que con el pseudónimo Keff, recorren media Europa!

Damos la enhorabuena á la Alcácer por la elección, al Sr. Villalba por la ejecución y á la sociedad «Veloz Sport» por la deferencia que con ella ha tenido la Sra. Alcácer.

Un cortante multado

El Sr. Alcalde ayer impuso una multa de 25 pesetas á un cortante por haber puesto este á la venta un cordero sin estar revisado y marcado por el inspector de víveres.

¿Cómo es posible que un Alcalde fisionista multe á un cortante, cuando la mayoría de estos tenían carta blanca ribotista para hacer cuanto les antojara, con tal de en día de elecciones favorecer con sus votos á los candidatos de la Peña?

¡Oh! misterios incomprendibles son estos.

ser Cefisa al cabo de uno ó dos años el ídolo de un mundo de (1) grisetas, de estudiantes y de escribientes, adquirió tal reputación en los bailes de las barreas por su carácter decidido, por su originalidad, por su ardor infatigable para los placeres, y sobre todo por su bulliciosa y loca alegría, que fué apellidada unánimemente la *Renta Bacanal*, y se mostró digna bajo todos los conceptos de esta atronadora soberanía.

Desde esta entronización la pobre corcobada no volvió á saber de su hermana mayor, sino en muy raras ocasiones: sintió mucho, y siguió trabajando constantemente, ganando con dificultad cuatro pesetas por semana.

Como Francisca la había enseñado á coser en blanco, trabajaba camisas gruesas para el pueblo y para el ejército: le pagaban tres pesetas por la docena, pero como era menester dobladillarlas, pegarles los cuellos, hacerles los sesgos y los puños, y coserles los botones, no hacía en toda la semana más que catorce ó diez y seis camisas aun trabajando doce ó quince horas diarias.

Este trabajo le daba cuatro pesetas una semana con otra.

Y sin embargo esta desgraciada joven no se hallaba en un caso excepcional ó accidental.

No... miles de obreras no ganaban entonces ni ganan ahora un jornal mas crecido.

Y ésto es causado porque la remuneración del trabajo de la mujer, es injusta, bárbara y inaudita, pues se les paga dos veces menos que á los hombres que se ocupan igualmente en la costura, como son los sastres.

(1) Grisetta, nombre que se dá en París á las costureras, modistas, y otras obreras, que forman una clase numerosa entre las jóvenes del pueblo de aquella capital.

é oggi anche una solida e solida storia.

Los regionalistas catalanes

Los periódicos de Barcelona publican el famoso mensaje (petición dirían mejor) que los catalanes dirigen á la Reina.

La cosa es larguísima por lo que solo publicaremos lo que piden; y es:

• 1.º—Los Ayuntamientos, las Diputaciones y el Senado seán elegidos, directa ó indirectamente, por gremios, clases y corporaciones.

2.º—Se dividirá el territorio de España en grandes regiones, de limitación natural por su raza, idioma, é historia, concediéndole cada una de ellas amplia descentralización administrativa, para que puedan establecer conciertos económicos, fundar enseñanzas técnicas de importancia local, tener iniciativas para la conservación y reforma de su derecho propio, facultad para emprender cuantas obras públicas sean necesarias para la más rápida explotación de todas sus fuentes de riqueza.

3.º—Continuarán á cargo del Poder Central únicamente aquellas funciones que demanda la ACTUAL E INDESTRUCTIBLE UNIDAD política de España, para mantener la conexión de las diversas regiones y las relaciones internacionales.

El nuevo Dean

Nos consta que á consecuencia de una combinación sancionada por el Ministerio de Gracia y Justicia, en breve será nombrado D. Anselmo Villalba Serrano, de este Cabildo nuestro paisano D. José Vidal que actualmente es canónigo de la catedral de Burgos.

Felicitamos á nuestro particular amigo y á su distinguida familia.

De Pollensa

Podemos asegurar que el BRILLANTE MOSTOLES de dicho pueblo, pantorrillas del pantorrillas Mallorquin, días atrás cuando por necesidad tuvimos que dar á conocer al pueblo en donde ejerce, á Palma y en todas partes donde recorre nuestro periódico, la conducta de un Sr., este se tomaba la molestia de advertir al cartero, que en cuanto llegare el legajo de LA UNION REPUBLICANA se los entregara, á fin de evitar su circulación.

Muy bien Sr. Alcalde que ganó V. con eso creemos que nada, por que siempre tiramos 100 ó 200 números más para complacer a cuantos quieran enterarse de su contenido.

Mal, que les pese agradecemos el número más de suscriptores que de cada día engrosan la lista, que desde aquella fecha pasan de 100.

Por último, tenga en cuenta el pantorrillas de Pollensa, qui de seguir tan desatada fada conducta, le denunciaremos á los tribunales de justicia para que estos den su merecida recompenza al que sin ningún título calificativo trata de perjudicar los particulares intereses de nuestro Administrador.

Y no se crea que sea en tono de broma la anterior indicación; allí en la gran liquidadora social de la calle de San Miguel, hemos llevado á un Secretario de un Ayuntamiento y así estamos dispuestos á hacerlo con todos los que por su incorrecto proceder den lugar á ello, no obstante siendo un tipo de gente.

Conque cuidado, mucho cuidado señor pantorrillas Pollensin.

En Bunola

La guardia civil de este puesto denunció á tres sujetos por infracción á las leyes de moneda.

¡Oh! el nombre de Bunola huele á queso.

Nos está simpático aquél pueblo y de él se cuentan cosas tan buenas y muy principales del monte de la comuna, que no lo podemos olvidar, ni dejamos de estar con ojo avizor sobre aquella tan célebre comuna.

Y vaya que sí que lo será célebre.

Celebríssima.

Y si el tiempo por testigo,

Carreras suspendidas

Por causa del mal tiempo que ayer, como en muchos pasados días ha reinado en toda la isla, tuvieron que suspenderse las anunciadas carreras que debían tener lugar en Inca.

Se salvó la Patria

Dícese que D. Gabriel Maura Muntaner hermano carnal del gran cuñado de Sagasta trata de reorganizar las disgregadas huestes del Ribotismo, muertos á impulsos de los estados de Cádiz.

De manera que, de resultar cierta la noticia, tendremos Maura en Madrid, Maura en Mallorca, Maura por arriba, Maura por abajo,

Mauras por delante y Mauras por *detrás* cuya última parte prefieren contra la ley natural los reglamentados estetas de Cádiz.
¡Dios nos libra de calamidades!

40.000 pesetas

Este piquillo es el DEFICIT provisional que ha dejado el alcalde don Eugenio Losada, según de público se dice con referencia á noticias que deben ser autorizadas pues proceden de los propios fusionistas.

Precauciones

El segundo inspector de policía de esta ciudad, D. Angel Español acompañado de cuatro individuos de la misma fuerza anteayer salió para Mahón, á fin de estar allí el día de la llegada en aquella isla del Emperador de Alemania.

Para Valencia

Ayer noche á las diez de la misma salió para Valencia el vapor correo Unión, que había suspendido la salida á causa del mal tiempo reinante.

Citación

Por la Zona de Reclutamiento de esta ciudad, se llama, cita y emplaza al reincidente Juan Queretá Estrella, natural de Soller para que a la mayor brevedad comparezca en la indicada Zona, para tomarle declaraciones en la causa que se le instruye.

En el Circo

Anoche se suspendió la anunciada función con objeto de ensayar las obras que se están preparando y al objeto de proporcionar descanso á los artistas.

Esta noche tendrá lugar el beneficio de Pepita Alcácer, que tantas simpatías ha sabido grangearse y el teatro estará lleno pues son muchas las personas que no han podido obtener localidades á pesar de encargarlas con algunos días de anticipación.

Según telegrama que acabamos de recibir, la empresa del Circo ha realizado contratas para funciones de gran espectáculo, viiniendo a engrosar la compañía la reputada tiple Elvira Pinos y el tenor Avilés.

Con estos elementos y propósitos el Circo se verá cada vez más concurrido.

La inundación de ayer

Proligo sería el relatar con todos los detalles, los desperfectos que ocasionó la inundación de ayer, sólo reseñaremos los antecedentes que pudieron adquirir nuestros reporteros y las noticias que llegan hasta nosotros.

Días de lluvia llevábamos sin que este valioso elemento hubiera causado ningún daño, y si beneficios de consideración, por ser la época de la siembra y ser buen augurio para una abundante cosecha. Mas, ayer noche la fuerte tempestad de agua que se desencadenó en casi toda la isla fue el factor para que los torreones de este término «Grós» y «Ne Bárbara» que debido á las continuas lluvias de los días anteriores traían buen caudal de agua, saliera ésta de su natural cauce, entre los predios «Son Fiol» y «Son Morro» y occasionando las desgracias materiales que vamos á reseñar.

Alarma

Poco más ó menos de la una de la madrugada un fuerte ruido puso en alarma á nuestros vecinos de los suburbios del Molinar de Levante, y Hort d'es Ca, los cuales augurando alguna desgracia pusieronse en acecho; pero á los pocos momentos viéronse sorprendidos por una gran cantidad de agua que inundó sus casas y sin que les diera tiempo material para poner á salvo el sudor de largos años, pues en breves minutos refunfaron sus casas con cinco y seis palmos de agua, flotando sus muebles, y ahogando cuantos animales tenían en gallineros, conejeras y pocilgas.

Los gritos y clamores fueron los suficientes para que todos los vecinos de aquellos caseríos pusieran con dificultad en salvo aparte de los muchos sacrificios que costó á los guardias nocturnos para despertar el tranquilo sueño de, muchos otros que tal vez el duro trabajo del día, les tenía fuertemente abrasados á Morfeo, atónitos quedaron á verse prontamente inundados, desarrollándose escenas que nuestra

pluma no es capaz á describir y que pueden presumir nuestros lectores.

Desperfectos

Estos son muchos y de consideración tanto en el Hort d'es Ca como en el Molinar de Levante, bastantes son las casas que han sufrido derrumamiento de paredes y que han quedado en estado de peligro.

Los campos de los alrededores de dichos caseríos han quedado totalmente inundados viéndose flotar muchos cuerpos de animales, árboles y gran cantidad de muebles.

Los predios mas perjudicados son los denominados «Son Mal Ferit», «Sini bona», «Son Petit», «Son Fiol», «Son Morro», «Son Vidal», «Can Viquet», «Son Broquet», «Son Llimaya», «Ses Velds» y otros más.

Autoridades

Llegaron al lugar del suceso tan pronto se supo la noticia el comandante de la guardia municipal señor Maya y otras, mandando llamar enseguida una sección de bomberos para que con varias de sus bombillas estraigan el agua de varias casas que estaban totalmente inundadas.

En el Pont d'Inca

También ha causado llanto y desolación los terribles efectos de este elemento.

Muchas son las casas que han quedado inundadas salvándose sus habitantes tras de inauditos esfuerzos.

En la carretera veíense multitud de muebles destrozados y los campos inmediatos á dicha carretera también inundados por efecto del desbordamiento del Torrent Grós.

Desgracias

Ni en uno ni otro de los sitios castigados, que sepamos se tiene que registrarse ninguna desgracia personal.

En los pueblos

En Santa María también ha puesto en zozobra á los vecinos, la torrencial lluvia de la madrugada de ayer, habiendo causado daños de regular importancia.

De Petra se nos dice que la tormenta ha causado bastantes perjuicios, pues muchas casas se han visto inundadas y con gran esfuerzo han podido ponerse á salvo sus habitantes.

Una chispa eléctrica cayó sobre la Casa Consistorial y después de correr varias habitaciones fué á parar en la que dormía el aguacil sin que afortunadamente causara ninguna desgracia personal más que el consiguiente susto.

De la parte Norte de esta isla también recibimos noticias de haber causado bastantes daños el desbordamiento de varios torrentes.

Nuestros correpondales

Sr. Director de LA UNION REPUBLICANA.

Muy Sr. mío y distinguido correligionario: como presumía «El Soller» de anteayer no dice una sola palabra referente á la supuesta Comisión del Ayuntamiento, que en su número anterior dijo haber ido á saludar al prohombre de las Cartillas masculinas durante el tiempo que permaneció en esta casa de su buen amigo D. Gerónimo Estades. Ha dado la callada por respuesta y á fe que ha hecho bien. Con razón habrá creído el Señor que lo peor es *menearlo*. Al dirigirle la anterior correspondencia era ya del dominio público en este pueblo que la Corporación municipal, obrando muy cueradamente, no había nombrado de su seno comisión alguna para ir á recibir ni visitar al exgobernador de Cádiz y que la visita que le hicieron los señores Concejales D. Francisco Pastor, D. Andrés Oliver y D. Ramón Mayol fué tan casual como forzada. El hallarse dichos señores regidores en una casa inmediata á la en que se hospedó el Sr. Ribot, en la que vive otro edil, que apesar de ser invitado no visitó al exjefe fusionista Balear, esperando para ir á dar el pésame á una familia que lloraba la pérdida de un ser querido hizo que el Sr. Estades, no sin grandes esfuerzos les obligara á que fueran antes á darlo á su huesped. Se comprende facilmente los esfuerzos que tendría que hacer el Sr. Estades para conseguir su deseo sabiendo que el Sr. Pastor es amigo del Sr. Gobernador interino de la provincia y que el Concejal Sr. Oliver, momentos antes dijo ante otros amigos que se avergonzaba de haber conocido al Sr. Ribot. Menos trabajo supongo costaría al Sr. Estades reducir á la obediencia al Mayol. Este ni es chicha ni limoná, es lo que otro quiere que sea.

Bastafya, Sr. Director, de Comisión. Pasemos al asunto del día; las altas y bajas en patentes industriales

No es necesario tener ojos de lince, para ver que las escandalosas altas y bajas de matrículas industriales en este pueblo es obra de la tan ruin como rastreña política, de esa política que en vez de enaltecer al hombre le degrada. General indignación hasta en la masa neutra. Las bajas, para coincidencia! han recaído en individuos del municipio, hermanos de estos ó en personas señaladísimas, por sus opiniones fusionistas y precisamente en industrias que ejercian hace años y continúan ejerciendo, apesar de la baja, contra viento y marea. A un conocido fabricante de jabón y salvo mercader en aceite al por mayor y por menor, hermano de un concejal se le ha reducido la tarifa prestando que la caldera tenía menor cabida. Así como el Mesías nizo el milagro de los panes y peces los *estetas* de por acá, verdaderos nigrománticos hacen, como por encanto, aumentar y disminuir la cabida de los envases y aparecer y desaparecer industrias á medida de sus deseos. Escuso decir á V. que el Mañá de altas ha recaído en enemigos de los *estetas* sòllerenses habiendo industrial á quien, como por vía de regalo, le han colgado tres á cual mejor, al que no se le ha podido endilgar nueva patente se le ha cambiado la que pagaba por otra *mejor*.

Citas. Los ofendidos se aprestan para rehíz rula batalla, después de haber visitado las oficinas municipales, recorren la población, lista en mano en la que anotan los nombres y apellidos de ciertos industriales que á su entender defraudan al Estado pagando menor contribución de la que les corresponda ó contribuyen por industrias que tributan mucho menos que las que ejercen. A la cabeza de una de ellas figura el de un distinguido personaje que se dedica á la fabricación de cemento con máquina á vapor, ladrillos y sillares, que espenderá al por mayor y por menor cuya fábrica paga como horno de cal hidráulica, á este los de varios fabricantes de tejidos que figurán en Hacienda con un número de telares muy inferior al que en realidad pone en marcha y así sucesivamente van apareciendo muchísimos otros que en uno ó en otro concepto defraudan el Estado. Mucho me temo Sr. Director que la que me atrevo á calificar de triste última jornada fusiónista sòllerense y por ende ribotista sea el preludio de serios disgustos, que con un poco de amor al país que les vió nacer, previsión y buen sentido práctico habría podido evitarse. Quiere Dios que me equivoque.

Soy de V. afmo. S. S.

El Corresponsal.

Sóller 14 Noviembre 1898.

Últimas cotizaciones**VALORES LOCALES**

Crédito Balear.	62·50
Cambio Mallorquín.	0·00
Fomento Agrícola.	61·00
Ferro-Carriles de Mallorca	44·44
Alumbrado por Gas	81·00
Salinas de Ibiza.	210·00
Bonos Municipales.	31·00
La Isleña Marítima.	58·00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0·00

VALORES PÚBLICOS

Madrid de 18 Noviembre	
Interior.	53·60
Exterior.	58·45
Amortizable.	65·35
Cubas 1886	56·00
Cubas Nuevas 1890.	46·25
Banco de España.	394·00
Tabacos.	000·00
Francos.	43·75
Libras.	00·00
BARCELONA 18	
Interior.	53·60
Exterior.	00·00
Cubas.	55·75
París.	41·00
Cubas 1890.	46·00
Nortes.	24·00
Amortizable.	66·00
Francos.	42·75

Teatro-Circo Balear

Función para esta noche.

Beneficio de la aplaudida primera tiple señorita Pepita Alcácer.

La zarzuela en un acto

LA TONTA DE CAPIROTE

La zarzuela en un acto y tres cuadros

EL SANTO DE LA ISIDRA

La zarzuela en un acto

EL MONAQUILLO

Entrada general 2 reales.

A las 8.

En el primer intermedio la beneficiada cantará el Vals - Café de España - y en el segundo el tango «La Bicicleta».

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

Agencia Mencheta

Madrid 16 9·55 n.

El general Blanco ha telegrafoado que la Comisión americana que interviewe en la evacuación, le ha notificado oficialmente que el Gobierno de Washington marca el día primero de Enero próximo para tomar posesión de la isla.

En su consecuencia se modificará el cuadro de vapores á fin de que no quede ningún soldado español en la isla, cuando se posesionen de ella los americanos.

Madrid 17 2·30 m.

París.—Los comisionados españoles, entregaron á los americanos, el memorandum manteniendo los derechos de las Filipinas y proponiendo que se someta al arbitraje la interpretación del artículo tercero del protocolo.

Los americanos declararon que lo estudiarán y que contestarán en la sesión del sábado próximo.

Londres.—La prensa de esta capital inserta el extenso memorandum que el cabecilla Aguinaldo ha dirigido á Mr. Mac Kinley.

Madrid 17 2·50 m.

Un despacho de Washington asegura que los emissarios de la paz, indicarán la suma que pagará al contado España por los trabajos pacíficos realizados en Filipinas.

La suma se elevará desde veinte á cuarenta millones de dollars.

Un telegrama del general Ortiz, afirma que la ciudad de Ilo-Ilo, está cercada por los insurrectos, temiéndose que asesinen á la guarnición que la defiende.

Madrid 17 9·15 n.

Noticias de Santander dan cuenta de que en la Ria, se fué á pique una barca, que llevaba cuatro carros de mercancías y muchas personas, habiéndose ahogado una de estas.

Madrid 17 9·15 m.

La prensa de esta capital publica artículos, llamando la atención del Gobernador sobre la escitación carlista.

Añade que el país no necesita guerras sino una tranquilidad que le permita regenerarse.

Madrid 17 9·15 m.

Londres.—Vuelve á preocupar la atención, la cuestión de China, temiéndose que Rusia y Alemania precipiten los acontecimientos, aun que ahora estén en desacuerdo.

Madrid 17 9·45 m.

Valencia.—En la reunión celebrada por los socios del «Ateneo Mercantil», estos se adhirieron á los acuerdos de carácter regional tomados por las cámaras de Barcelona y Madrid.

Se aprobaron varias proposiciones encaminadas á conseguir la descentralización á igual de las provincias Vascongadas.

Ocasión

GRAN LIQUIDACION en la tienda de

San Nicolás

en todos los géneros existentes.

PRECIOS NUNCA VISTOS</

SECCION DE ANUNCIOS

LA ROQUETA

FABRICA DE CERÁMICA, AZULEJOS Y BALDOSAS

DE

PEDRO A. CETRE

Gran surtido de Azulejos en dibujos nuevos.—Se servirán toda clase de encargos para decorado.—Baldosas de barro incrustado de variados dibujos.—Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

(Entre Santa Catalina y Son Españolet)

SUCURSAL EN PALMA: San Miguel, 27

SANDALO SOL
con SAIOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos,

**COLMADO
LA PROVIDENCIA**

En virtud de la conferencia celebrada en el Colegio Médico Farmacéutico por el reputado médico D. Miguel Berga, hemos determinado fabricar panes de harina de trigo mallorquin (cuya pureza y legitimidad garantizamos) los que se expenderán en este Establecimiento todos los días.

Se sirve á domicilio

AVISO

á los expendedores de bebidas

Por un sistema especial, enseñanza completa de la fabricación de toda clase de licores, aguardientes y jarabes, sin necesidad de alambiques ni aparatos. Procedimiento instantáneo, con prontitud, esmero y economía de un 50 por 100, sin emplear substancias nocivas á la salud, garantizando el resultado al análisis. Por este método y sin poseer conocimientos prácticos de nada, una sola persona podrá fabricar diariamente mil botellas de diferentes clases de licor.

Pídanse catálogos de instrucción en el depósito droguería de José Juan, Marina 20, 22 y 24, Palma de Mallorca.

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana 2 y 6'25 (mixto Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 2'30 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á la 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

ESENCIA
PURA
de
SANDALO

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

PERLAS antisépticas SOL

a base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

ESPECIALES

SOL

MORRUHOL

con hipofosfitos SOL

ura las enfermedades del pecho, tumores, glábulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dordas.

SOL

ESPECIALES

SOL

ESPECIALES